
Владельцам авто 
необходимо смо-

треть в оба не только по 
сторонам, но и в сторону 
крыш. Если все же снег 
свалился на машину, 
спрос – с управляющей 
компании. Но ее вину еще 
требуется доказать. И де-
лать это нужно грамотно. 

Ко Дню работни-
ков культуры – о 

закулисье ДК «Украина», 
лучших проектах библио-
теки, перспективах раз-
вития музея и сюрпризах, 
которые ждут муравлен-
ковцев в юбилейный для 
города год.

в номере

Под 
крышами не 
парковать

Культурный
максимум
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«МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
ОБЪЕДИНЁННАЯ 
РЕДАКЦИЯ 
ГОРОДСКИХ СМИ
ГАЗЕТА  /  ТЕЛЕВИДЕНИЕ  / 

РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

#живиинтересно

В 1990 году в Мурав-
ленко открыт Приход 
Русской православной 
церкви. В 1996 году на-
чалось строительство 
кирпичного храма. Его 
торжественное открытие 
состоялось в   декабре 
2000 на праздник Введе-
ния во  храм Пресвятой 
Богородицы.

 ] Совсем скоро рёв моторов разорвёт лесную тишину и зажжёт озеро! / ФОТО ИЗ АРХИВА МАУ «МУРАВЛЕНКО МЕДИА» 

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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ПЯТЫЙ. ЭКСТРЕМАЛЬНЫЙ. НАШ
«Тутан Лор» состоится в выходные на Сопке

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

Снегоходный марафон соберет самых быстрых, 
уверенных и дерзких гонщиков. В городе 
пройдет чемпионат и первенство России, Кубок 
Мотоциклетной федерации страны по кроссу на 
снегоходах. 

До самого грандиозного 
спортивного события этой 
весны остаются считанные 
дни. К проведению «Тутан 
лора» готовы все: организа-
торы, спортсмены и зрители. 
Гоночной трассой занимаются 
специалисты: чистят, ровня-
ют, приводят в надлежащий 
вид. На озере работает специ-
ализированная техника. Уро-
вень и масштаб проведения 
состязаний обязывают. Заезды 
гонщиков обещают быть неза-
бываемыми и эффектными! 

Рев моторов в пятый раз разо-
рвёт лесную тишину и зажжет 
озеро. По предварительным 
данным в дни проведения 
юбилейных соревнований в 
нашем городе соберутся силь-
нейшие спортсмены-снегоход-
чики Ямала, Югры, Тюменской 
и Челябинской областей, из-
вестные далеко за пределами 
нашей страны. В гонках при-
мут участие профессионалы 
и любители разных возрастов. 
Мастерство вождения первы-
ми продемонстрируют самые 

юные спортсмены, которым не 
исполнилось еще и семи лет. 
Предположительно, в заездах 
за первенство поборются более 
пятидесяти кроссовиков в ше-
сти классах. Определенно, Му-
равленко такого еще не видел! 
Каждый фестиваль становит-
ся уникальным в своем роде. 
Спортсмены устанавливают 
новые рекорды, трасса готовит 
непредсказуемые сюрпризы и 
самые крутые повороты и ви-
ражи, а зрители и болельщики 
получают невероятные, не-
сравнимые ни с чем, эмоции. 

Сегодня снегоходный спорт 
становится всё более популяр-
ным в Ямало-Ненецком авто-
номном округе: увеличивается 
количество спортивных клубов 
(в регионе их около 20!), вос-
питанников и, соответственно, 
участников марафона на «Ог-
ненном озере» нашего города.

Перед заездами все спорт-
смены в обязательном порядке 
пройдут осмотр врача. Кроме 
этого, каждый участник сне-
гоходного марафона должен 
иметь соответствующую эки-
пировку: защитные шлем и 
очки, перчатки, а также специ-
альную обувь. Осмотру под-
вергнутся и транспортные 
средства. ТО снегохода – осо-
бенно важная процедура пе-
ред чемпионатом. Проверить 
«железного коня» необходимо 
для того, чтобы исключить ве-
роятность поломки и схода с 
дистанции.

Подарком для муравлен-
ковцев и гвоздем программы 
снегоходного марафона ста-
нет выступление известного 
российского шоумена и ис-
полнителя Сергея Крылова. 
Приходите! Будет круто!

ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ

21 МАРТА В 18:00 
в ГДК «Украина» 

состоится встреча с работниками учреждений,
подведомственных управлению культуры и
молодёжной политики

26 МАРТА В 18:00 
в МБОУ «Школа № 1» 

состоится встреча с работниками школ и 
Муравленковского многопрофильного колледжа
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#перспективы

Новый созыв – 
новые планы

 z  Ирина Бугрим,  
hrapova.iv@muravlenko.media

Состоялось первое заседание 
Молодежного совета в новом 
составе. Активисты познако-
мились друг с другом, наме-
тили план работы на текущий 
год. Администрация города 
готова поддержать и реали-
зовать продуктивные идеи 
молодых людей. Всесторон-
нее взаимодействие органов 
местного самоуправления с 
молодежью – одна из главных 
целей Молодежного совета. 
Впереди 2 года плодотворной 
работы.

В составе Совета 15 человек – школь-
ники, студенты и работающая моло-
дежь. Они победили на молодежных 
выборах. На первом заседании рас-
смотрели в основном организацион-
ные вопросы. Глава города, председа-
тель Молодежного совета Александр       
Подорога разъясняет: «Работы будет 
много, но она интересная. Мы будем 
спорить, дискутировать, договаривать-
ся, изучать природу вещей для того, 
чтобы понимать, почему принима-
ются решения так или иначе, почему 
действительность именно такая, а не 
другая, и с чем это связано. Мы будем 
всё обсуждать в открытых диалогах, в 
открытых дискуссиях». 
Еще один важный момент – командо-
образование. Молодым, амбициозным 
важно осознавать – отличного резуль-
тата можно достичь сообща. Для Совета 
подготовлен целый образовательный 
курс. Хизри Алхаматов, заместитель 
главы Администрации города, руко-
водитель аппарата, сказал: «Я думаю, 
что результат мы получим через год, 
когда ребята определятся со своими 
приоритетами и проектами, которые 
они смогут реализовывать в городе. А 
сейчас пока происходит процесс ста-
новления этой команды. Активисты 
примут участие в различных тренингах, 
мастер-классах. Для этого мы будем 
приглашать различных экспертов».
На первом заседании Совета большин-
ством голосов избрали заместителя 
председателя. Им стала Лилия Попо-
ва. «Мне очень приятно, что коллеги 
доверили такую ответственную мис-
сию. Новый созыв – это новые люди, 
которые будут активно помогать раз-
витию города, мы в свою очередь по-
стараемся включиться во все меро-
приятия, чтобы оправдать надежды 
своих избирателей», – говорит она. 
Молодежный совет также уже познако-
мили со структурами органов исполни-
тельной власти и различных комиссий.

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

18 марта 2014 года на референдуме за воссоединение с Россией 
проголосовали более 96 процентов жителей Крыма. Пятилетие 
этого поистине исторического события отметили по всей 
стране. Торжественное мероприятие прошло и в Муравленко.

На площади возле памятника Вик-
тору Ивановичу Муравленко собрались 
представители общественных органи-
заций, политических партий и трудо-
вых коллективов. На ярком весеннем 
солнце сверкали кадетские петлицы 
и кокарды, гордо реяли флаги, торже-
ственно был исполнен Гимн Российской 
Федерации. Жители города не скрывали 
своей радости: Крым наш, теперь он с 
нами навсегда!

– Большие перемены произошли на 
полуострове за эти пять лет. Построены 
детские сады и школы. Произведена 
газификация сел, – обратилась к му-
равленковцам Валентина Полынова, 
представитель губернатора Ямало-Не-
нецкого автономного округа в городе 
Муравленко. – Реконструирован аэро-
порт в Симферополе, завершен гранди-
озный проект – возведение Крымского 
моста. Около 7 миллионов туристов в 
прошлом году посетили Крым. А это 
значительный вклад в рост экономики 
полуострова. 

За пять лет с момента присоедине-
ния полуострова к России крымчане 

стойко пережили энергетическую бло-
каду и транспортную изоляцию. Раз-
витие Крыма продолжается с каждым 
днем, а вместе с ним растет и мощь 
России. Но, как отметила Светлана Ка-
менская, депутат Законодательного Со-
брания ЯНАО, развитие нашей страны 
зависит от всех нас, нашего единения, 
труда и неравнодушия.

С орденом на груди планеты Земля 
сравнил полуостров Крым Александр 
Шаповалов, председатель Городской 
Думы. «Давайте сделаем так, чтобы этот 
орден стал символом стабильности, 
благополучия и роста нашей страны», – 
сказал Александр Николаевич. 

«Более двух миллионов крымчан ска-
зали свое веское «да» вхождению в со-
став России. Правительство Российской 
Федерации поддержало это решение, – 
обратился к муравленковцам Алек-
сандр Подорога, глава города. – Эта тер-
ритория является нашей исторически. 
Крымские города и поселки являются 
исторической памятью побед в Великую 
Отечественную войну и в более ранние 
исторические события, когда иностран-

ные государства пытались силой отнять 
у нас полуостров. Территория Крыма 
очень важна для обороноспособности 
нашей страны. Крым – жемчужина для 
проживания и отдыха граждан нашей 
великой страны. Сейчас, собирая по кру-
пицам историческое наследие нашей 
Родины, мы с вами преодолеваем, в том 
числе, и трудности. Они исходят от тех, 
кто не желает смириться, что Россия 
изо дня в день наращивает свою мощь, 
экономическое и военное могущество. 
Сегодня не просто праздник пятилетия 
присоединения Крыма, сегодня день 
развития и возвеличивания нашей 
страны».

Ямал и Крым давно связывают хо-
рошие дружественные отношения. На 
Черноморском флоте служили и продол-
жают проходить срочную службу ямаль-
ские солдаты. Школьники интересно 
и с пользой проводят время в летних 
оздоровительных лагерях полуострова. 
Многие жители города отмечают: ста-
ли чаще ездить отдыхать на крымское 
побережье. И в пятилетнюю годовщи-
ну присоединения Крыма к России с 
огромной радостью пришли в Молодеж-
ный сквер, чтобы продемонстрировать 
единение с жителями полуострова. 

Анатолий Грибанов:
– Жители Крыма всегда стремились 

быть с Россией. Это показал референдум, 
это мы видим и сейчас по настроениям 
людей. Демонстрирует это и туристиче-
ская активность россиян. Я был в Крыму в 
2014 году. Специально поехал посмотреть, 
насколько там сохранена та атмосфера, ко-
торая была в советскую эпоху, и насколь-
ко она была поддержана украинскими 
властями. Как оказалось, ни на сколько. А 
сейчас мы видим, что при поддержке Рос-
сийской Федерации и мосты, и дороги, и 
культурные места, и аэропорты строятся, 
Крым масштабно развивается.

Татьяна Чалая:
– Я очень рада, что Крым – наш! Я 

жила в Севастополе три года. Мой муж 
служил военным врачом на корабле. 
Мне очень близок этот край. И это, дей-
ствительно, Россия. Там русский дух! 
Счастье переполняет меня.

Раиса Бургарт:
– Уж так случилось – в 1954 году Ники-

та Хрущёв, первый секретарь ЦК КПСС, 
отдал Крым Украине. К счастью, всё 
встает на свои места. И поэтому сегодня, 
невзирая на прохладную северную по-
году, у нас на душе тепло, нам хочется 
улыбаться и, конечно же, хоть раз в 
жизни побывать в Крыму.

ПЯТЬ ЛЕТ ВМЕСТЕ
Муравленковцы отметили первый юбилей  
«Крымской весны»

    #событие

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 10.12.2018 № 2152 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 52 (1285) от 27 декабря 2018 года на стр. 123).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55-1-11   / Противодействие коррупции 
21-4-55  / Служба экстренной социально-психологической помощи 
42-9-03, 42-9-13, 112  / Диспетчер «Единой дежурно-диспетчерской службы» г. Муравленко 
55-1-52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт 
55-1-57  / Защита прав потребителей  
22-1-78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8-800-2000-122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21-0-59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76-2-22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41-1-09 / (круглосуточно)

 ] Присоединились к «Крымской весне» и жители нашего города / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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#обратнаясвязь

Жильё со скидкой 40 процентов
 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

В Муравленко заработала новая жилищная 
программа для работников бюджетной сферы. 
В ней могут принять участие сотрудники 
медицинских и образовательных организаций, 
учреждений, подведомственных управлению 
физической культуры и спорта, управлению 
культуры и молодежной политики.

К участникам жилищной 
программы предъявляются 
несколько требований. Одно из 
них – они должны быть граж-
данами Российской Федера-
ции и постоянно проживать на 
территории Ямало-Ненецкого 
автономного округа. 

Но участвовать в программе 
могут только те жители, кото-
рые еще не получали финансо-
вую или имущественную под-
держку для улучшения жилищ-

ных условий. Кроме того, семья 
бюджетника должна быть при-
знана нуждающейся в улуч-
шении жилищных условий. 
Сюда относятся те, у кого нет 
жилья ни в собственности, ни 
на основании договора соци-
ального найма. Или квартира 
есть, но она коммунальная или 
дом находится в аварийном 
состоянии. Либо если площадь 
жилья меньше установленной 
в Муравленко учетной нормы – 

это по 15 квадратных метров на 
каждого члена семьи.

Стоит отметить, что сертифи-
кат на получение социальной 
выплаты выдается на покупку 
квартиры только на первичном 
рынке жилья или для участия в 
долевом строительстве. И толь-
ко в том муниципальном обра-
зовании, где живет и работает 
участник программы. Срок дей-
ствия сертификата – 100 дней со 
дня выдачи. 

– Размер социальной выпла-
ты составляет 40 процентов от 
расчетной стоимости жилья. 
Ее можно использовать либо 
при покупке жилья, либо для 
погашения первоначального 
взноса при оплате ипотечно-
го жилищного кредита, взя-
того для покупки квартиры 
на первичном рынке. Также 
сертификат можно исполь-
зовать при заключении дого-

вора долевого строительства 
с застройщиком, – объясня-
ет заместитель начальника 
управления муниципального 
имущества Администрации 
города Булат Акмалов. – Есть 
условия, касающиеся и площа-
ди приобретаемого жилья. На 
каждого члена семьи должно 
приходиться не менее 18 ква-
дратных метров – если семья 
состоит как минимум из трех 
человек, 33 квадрата для оди-
ноко проживающего бюджет-
ника и 42 квадратных метра 
для семьи из двух человек.

Перед выдачей сертифи-
ката между участником про-
граммы, бюджетной органи-
зацией, где он трудится, и де-
партаментом строительства 
и жилищной политики ЯНАО 
заключается трехстороннее со-
глашение. Согласно условиям 
договора, после приобретения 

жилья участник программы 
обязуется отработать в этой 
организации минимум пять 
лет. И в течение этого срока 
он не сможет продать или по-
дарить свою новую квартиру.

Отметим, если участник 
программы является нанима-
телем жилья, то после покупки 
новой квартиры он должен 
будет его освободить. 

– Сейчас мы формируем спи-
сок желающих принять участие 
в программе. Финансирование 
начнется с 2020 года, – отметил 
Булат Эльбрусович.

Более подробно с услови-
ями новой жилищной про-
граммы можно ознакомиться 
на официальном сайте города. 
Прием документов ведется в 
управлении муниципального 
имущества по вторникам. Кон-
сультацию можно получить и 
по телефону: 55-2-10.

КАК СНИЗИТЬ РАСХОДЫ НА МУСОР
и где ещё в Муравленко откроют двухстороннее движение?

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

На «Открытых диалогах» с участием 
работников городской больницы и филиала 
АО «Ямалкоммунэнерго» вновь говорили 
преимущественно о благоустройстве и оплате 
за жилищно-коммунальные услуги. Жители 
Муравленко пришли не только с вопросами, но и с 
пожеланиями в адрес городской Администрации.

Часть жилищно-коммуналь-
ных вопросов касалась оплаты 
за вывоз и утилизацию твер-
дых бытовых отходов. Уже не 
первый раз жители города, ко-
торые являются собственника-
ми одной квартиры, а прописа-
ны по другому адресу, говорят 
о том, что оплачивают услугу 
дважды: по месту прописки 
и как владельцы квартир, где 
никто не прописан. Директор 
филиала «ЕРИЦ ЯНАО» Вера 
Иванова подтвердила, что со-
гласно 354-му Постановлению 
Правительства России, в такой 
пустой квартире оплата за му-
сор начисляется на собствен-
ников, даже если они там не 
прописаны. Если собственник 
один – начисляют на одного, 
если двое – на двоих. 

– Если вы не хотите пере-
плачивать, пропишитесь сами 
или пропишите кого-то из 
близких в этой пустой кварти-
ре. И вам не придется дважды 
платить за одного и того же 
человека, – отметила Вера Вла-
димировна. – Напоминаю, что 
вы вправе обратиться к нам 
за перерасчетом, если доль-
ше пяти дней отсутствовали 
по месту прописки. Для этого 
нужно предоставить в ЕРИЦ 
документы, подтверждающие 
ваше отсутствие: это могут 
быть выписки из больницы, 
билеты на авиа- и железнодо-

рожный транспорт, справки 
с места учебы. А вахтовики 
вправе принести справку, где 
указан период их проживания 
на месторождении.

Участники встреч просят пе-
ресмотреть режим работы АО 
«Газпром энергосбыт Тюмень», 
которое занимается сбором 
платежей за электроэнергию 
и капитальный ремонт. От-
метим, теперь кассы ресурсо-
снабжающей компании рабо-
тают только по будням, когда 
основная часть жителей Му-
равленко находится на работе. 
Александр Подорога пообещал, 
что Администрация города 
обратится к руководству ком-
пании с просьбой изменить 
существующий график.  

СНАЧАЛА СТРОЙКА, 
ПОТОМ ДОРОГИ

На встрече прозвучало 
предложение открыть на ули-
це Школьной двухстороннее 
движение.

– Двухстороннее движение 
будет не на Школьной, а на Мо-
лодежной улице, – подчеркнул 
глава города. – Скоро в этом 
микрорайоне начнется строи-
тельство школы и детского 
сада – земельные участки нахо-
дятся прямо напротив третьей 
школы, и центральный вход 
будет выходить на Школьную. 
Дорогу будут переходить дети, 

поэтому интенсивное движе-
ние автотранспорта там ни 
к чему. А с ремонтом улицы 
Молодежной пока придется 
подождать, потому что во вре-
мя строительства образова-
тельных учреждений по этой 
дороге будет ездить тяжелая 
техника, которая в той или 
иной степени разрушит до-
рожное полотно. Поэтому до-
ждемся сначала окончания 
строительства объектов, потом 
будем ремонтировать дорогу и 
строить новые тротуары.

МОЙ ДОМ – МОЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

На «Открытых диалогах» 
часто звучат вопросы о том, по-
чему одни тротуары во дворах 
чистят от снега, а другие нет. 
Александр Подорога объяснил, 

что тротуары в Муравленко 
строят в первую очередь для 
безопасности жильцов много-
квартирных домов. А кто их 
должен чистить от снега, зави-
сит от того, на какой террито-
рии они находятся. На придо-
мовой или общественной. Тро-
туары, построенные в рамках 
программы «Формирование 
комфортной городской сре-
ды», согласно кадастровому 
паспорту находятся на придо-
мовой территории. Поэтому их 
содержание – обязанность соб-
ственников многоквартирного 
дома. В одних домах жильцы 
согласились содержать эти до-
рожки, в других – отказались, 
поэтому управляющие компа-
нии у них не чистят. 

Но не все дома поставлены 
на кадастровый учет. Тротуа-

ры, построенные у домов без 
четких границ, сейчас нахо-
дятся на общественной тер-
ритории. И они содержатся за 
счет городского бюджета.

– В 2020-2021 годах в нашем 
городе будут проводиться ком-
плексные кадастровые работы, 
и конкретные земельные гра-
ницы будет иметь каждый мно-
гоквартирный дом. Эти тротуа-
ры, которые сейчас находятся 
на общественной территории, 
после проведения кадастровых 
работ станут придомовой тер-
риторией. И жильцы каждого 
многоквартирного дома будут 
сами решать, хотят они содер-
жать новый участок или нет, –  
пояснил глава города.

ПЕРЕРАСПРЕДЕЛИМ 
ФИНАНСЫ

А вот ситуацию в одном из 
детских садов города, когда 
на ребенка упал снег с крыши 
беседки, Александр Подорога 
решил прокомментировать 
сам, не дожидаясь вопросов 
из зала.

– Жители нашего города 
начали дискутировать в соци-
альных сетях о том, кто должен 
чистить снег на прогулочных 
площадках детских садов. Да, 
в городском бюджете сейчас 
не предусмотрено финанси-
рование на расчистку этих 
участков. Но мы пересмотрим 
подход к бюджетированию 
управления образования и в 
новом учебном году перейдем 
на новую программу по очист-
ке территорий детских садов: 
будем привлекать для этого 
стороннюю аутсорсинговую 
организацию. Но и нужно по-
нимать, что на чем-то нам при-
дется экономить. На чем – ре-
шим совместно с депутатами 
Городской Думы.

 ] Главной темой «Открытых диалогов» вновь стало благоустрой-
ство / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС

 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media

Здесь юные муравленковцы особой заботы 
произносят первые слова, учатся читать 
и писать по Брайлю, пользоваться белой 
тростью и самое главное – открывают для 
себя волшебный мир звуков. В этом году в 
Тюменском центре медицинской и социальной 
реабилитации «Пышма» получат необходимую 
помощь двадцать жителей нашего города, 
в прошлом году его посетили одиннадцать 
муравленковцев.

Реабилитацию в «Пышме» 
проходят и взрослые, и дети. Это 
инвалиды по зрению, юные му-
равленковцы с речевой патоло-
гией, ребята после кохлеарной 
имплантации и слухопротези-
рования. Путевки для пациен-
тов, а также сопровождающих 
их лиц предоставляются бес-
платно. Кроме того, возмеща-
ется и проезд в обе стороны – и 
на поезде, и на самолете. 

– Путёвки в здравницу вы-
деляют по программе «Со-
трудничество». Претендовать 
на них могут муравленков-
цы особой заботы, имеющие 
постоянную регистрацию на 
территории округа. Чтобы 

пройти реабилитацию в Цен-
тре, необходимо обратиться 
с заявлением в управление 
социальной защиты населе-
ния. Обязательное условие для 
будущих пациентов – наличие 
на руках направления с ре-
комендациями от лечащего 
врача, – поясняет Ирина Соб-
ченко, заведующая сектором 
по работе с семьями с деть-
ми и пожилыми гражданами 
управления социальной за-
щиты населения. 

В числе тех, кто в этом году 
получит помощь в «Пышме», 
и четырнадцатилетний Нико-
лай Пирожук. Он с нетерпени-
ем ждет встречи с друзьями, с которыми не виделся два года. 

У многих из этих ребят, как и 
у Коли, серьезные проблемы 
со слухом. 

– В Центр с сыном мы ездим 
не первый год. Приезжаем туда 
и чувствуем себя как дома. А 
как иначе? Добрые и заботли-
вые люди, интересный и разно-
образный досуг, уютная атмос-
фера. Чисто, красиво, и кормят 
вкусно! – с улыбкой рассказыва-
ет Ольга Пирожук, мама Нико-
лая. – Очень приятен принцип 
работы коллектива Центра. К 
каждому ребенку специалисты 
находят подход, уделяют вни-

мание, а некоторые даже после 
отъезда звонят, интересуются 
здоровьем сына. 

Реабилитация в Центре 
комплексная. Это и медика-
ментозное лечение, и уникаль-
ные запатентованные техно-
логии. К примеру, при работе 
со слабослышащими ребята-
ми с кохлеарным имплантом, 
как у Николая, используется 
аппарат, позволяющий сфор-
мировать у пациентов навык 
слушания и  говорения. Прово-
дятся также физиопроцедуры, 
занятия с психологами и сур-
допедагогами.

– Благодаря специалистам 
сын буквально расцветает. Он 
с интересом посещает уро-
ки по керамике и лепит из 
глины различные поделки. 
У нас уже и своя коллекция 
имеется, – дополняет Ольга 
Пирожук. – Представляете, 
Коля даже с охотой ходит на 
музыкальные занятия! То есть 
улучшения от реабилитации 
очевидны. Я очень рада, что 
мой ребенок, несмотря на 
особенности здоровья, имеет 
возможность прикоснуться к 
миру звуков. 

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В МИР ЗВУКОВ
#поддержка

Медицинский справочник

КОХЛЕАРНАЯ ИМПЛАНТАЦИЯ  
Высокотехнологичный метод восстановления слуха у глухих детей и 
взрослых с использованием кохлеарного импланта. Включает не только 
хирургическую операцию вживления импланта во внутреннее ухо, но и 
послеоперационную слухоречевую реабилитацию. 
 
КОХЛЕАРНЫЙ ИМПЛАНТ  
Электронный прибор, с помощью которого глухие люди могут слышать 
окружающие звуки и речь. Он состоит из внутренней и внешней части.  
Внутренняя часть находится в ухе глухого пациента. Внешняя часть 
с процессором располагается снаружи. Она улавливает звуки, речь и 
передает их во внутреннюю часть.

Системная работа по адап-
тации объектов социальной 
инфраструктуры в городе ве-
дется с 2010 года. Мероприя-
тия проводятся согласно до-
рожной карте.

– Они направлены на выяв-
ление и устранение физических 
и информационных преград 
на пути людей особой заботы. 
Итоговая же цель этой рабо-
ты – обеспечить всем жителям 
равные возможности, – говорит 

Виктория Бугаева, заведующая 
сектором по работе с инвали-
дами УСЗН. – Отмечу, в пер-
вую очередь доступная среда 
создается на приоритетных 
объектах. Всего их десять. На 
сегодняшний день преграды 
полностью устранены в семи из 
них, остальные три примкнут к 
этой группе уже к концу теку-
щего года. Сюда относятся зда-
ния управлений социальной 
защиты населения и культуры 

и молодежной политики, а так-
же детско-юношеская спортив-
ная школа «Муравленко».

В этом году продолжатся 
адаптационные мероприятия 
и в других учреждениях. К при-
меру, в Центре социального об-
служивания населения основ-
ной объем работ по созданию 
беспрепятственного доступа 
для инвалидов проводился на 
протяжении прошлого года, а 
в 2019-м планируется приоб-
ретение кресельного подъем-
ника. Он позволит муравлен-
ковцам с нарушением опорно-
двигательного аппарата или 
пожилым людям быстро и ком-
фортно подняться на второй 
этаж учреждения и посетить 
сенсорную комнату, фитобочку, 
а также получить другие со-
циально-медицинские услуги. 

ПРОБЛЕМНЫЕ ТОЧКИ 
ТОРГОВЛИ

К работе по созданию до-
ступной среды постепенно 

подключается и бизнес. Мно-
гие предприниматели уже 
приняли комплексные реше-
ния, чтобы помочь людям осо-
бой заботы беспрепятственно 
получать те или иные услу-
ги: наклеили желтые круги 
на двери для слабовидящих, 
установили кнопку вызова и 
поручни, снабдили входные 
двери доводчиками. Но, к со-
жалению, некоторые владель-
цы торговых точек обходят 
стороной создание доступной 
городской среды. Игнорируют 
они и предложения специали-
стов УСЗН принять участие в 
Координационном совете и 
получить консультацию по 
адаптации своих объектов. 

В этот раз из многочислен-
ных приглашенных на сове-
щании присутствовал лишь 
один представитель потреби-
тельского рынка – Сослан За-
киев, поверенный владельца 
магазина «Абсолют». Он задал 
членам совета интересующие 

вопросы, а также узнал, как при 
минимальных затратах адап-
тировать точку к потребностям 
маломобильных граждан.  

– Каждый год мы проверя-
ем различные торговые объ-
екты города на уровень до-
ступности, за период 2017-2018 
годов проведено обследова-
ние 65 негосударственных 
организаций. С начала этого 
года обследовано 5 торговых 
предприятий, в адрес пред-
принимателей мы направили 
рекомендации по адаптации 
зданий, – говорит начальник 
управления социальной за-
щиты населения Елена Диа-
нова. – Работа с руководите-
лями предприятий торговли, 
бытового обслуживания и 
общественного питания бу-
дет продолжаться. Если у пред-
принимателей есть вопросы 
по созданию доступной среды, 
они могут обратиться в управ-
ление социальной защиты на-
селения за консультацией.

«БАРЬЕРЫ» ОСТАЮТСЯ В ПРОШЛОМ
Работа по созданию доступной среды продолжается

 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media

Город Муравленко уверенно шагает по пути 
создания доступной среды. Именно поэтому 
с каждым годом «барьеров» в учреждениях 
социальной сферы становится всё меньше. 
Какие объекты адаптируют в 2019 году к 
потребностям маломобильных граждан? Будут 
ли в их числе торговые точки? Эти и другие 
вопросы обсудили на Координационном совете 
по делам инвалидов.

 ] Реабилитацию в «Пышме» проходят и взрослые, и дети. Путевки для пациентов и их сопровождающих 
предоставляются бесплатно / ФОТО С САЙТА CENTRPYSHMA.RU
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За эту зиму в нашем городе уже трижды падал 
снег с крыши на припаркованные рядом с домом 
автомобили. Все они изрядно повреждены. Владельцы 
теперь пытаются добиться от управляющей компании 
возмещения ущерба. Кто из них прав, а кто виноват,  
решит суд. Как себя вести в подобной ситуации и можно 
ли её предупредить?

Функции по управлению об-
щим имуществом дома выполня-
ют управляющие организации. Как 
правило, в нашем городе они рабо-
тают на упреждение, тем не менее 
от чрезвычайного происшествия ни-
кто не застрахован. И здесь, казалось 
бы, всё просто – снег свалился на 
машину, с управляющей компании 
и спрос. Но ее вину еще требуется до-
казать. И делать это нужно грамотно. 
В первую очередь, факт происше-
ствия необходимо зафиксировать. 
Конечно же, можно это сделать са-
мостоятельно, сфотографировав по-
врежденную машину на телефон. Но 
юристы советуют сразу же вызывать 
на место происшествия сотрудников 
полиции. «Стражи правопорядка 

возьмут показания потерпевшего, 
свидетелей, представителей управ-
ляющей компании. Составят про-
токол, – поясняет Андрей Алексеев, 
адвокат. – При наличии протокола и 
заключения эксперта-оценщика ав-
товладельцу будет легче отстаивать 
свои права в суде».  

Не забудьте сообщить о проис-
шествии в свою страховую компа-
нию. Кстати, если снег повредил 
автомобиль, застрахованный от 
ущерба по КАСКО, то никаких труд-
ностей у водителя не возникнет. 
Стоимость ремонта будет оплачена 
по страховке, а взысканием ущерба 
займутся юристы страховой ком-
пании.

Вместе с тем не нужно забывать, 
что существуют Правила дорожного 
движения и благоустройства горо-
да, которые запрещают парковаться 
в определенных местах. По линии 
ГИБДД всё ясно и понятно: если нет 
знака, нет и запрета. А с муници-
пальной землей дела обстоят иначе. 
«Если будет установлено, что там, 
где была оставлена машина, за-
планировано строительство газона, 
пусть даже пока на бумаге, то вино-
ватым будет автомобилист, – гово-

рит Андрей Александрович. – Пре-
жде чем парковать автомобиль воз-
ле дома, лучше перестраховаться 
и выяснить в своей управляющей 
компании, на каком расстоянии 
можно это делать, а где нет. Потому 
как, заехав за границы дозволен-
ного, возмещать ущерб придется 
самостоятельно. Причем даже если 
управляющая компания при этом 
исполняла свои обязанности не-
надлежащим образом, убедить суд 
встать на сторону собственника 
транспортного средства в этом слу-
чае будет сложно». 

Бытует мнение, что информаци-
онные стенды типа «Осторожно! 
Возможен сход снега» освобожда-
ют управляющую компанию от 
ответственности. Но это не так. 
Вернее, это поможет ей избежать 
уплаты ущерба только в случае 
внезапных снегопадов при обяза-
тельном условии безукоризненного 
выполнения своей работы согласно 
графику. Если же уборка снега про-
изводилась с нарушениями, и это 
будет доказано документально, то 
никакие предупреждающие та-
блички управляющую компанию 
от ответственности не уберегут. 
В любом случае, паркуясь во дво-
ре, собственникам транспортных 
средств необходимо смотреть в 
оба не только по сторонам, но и 
в сторону крыш. Опасных ситуа-
ций лучше всё-таки изначально 
избегать – машина как-никак на 
собственные деньги куплена, да 
и разбирательства по поводу «кто 
виноват в случившемся», когда оно 
уже случилось, приятным делом не 
назовешь.

КАК НЕ ПОДСТАВИТЬ 
АВТОМОБИЛЬ 
под снежную глыбу и не опустошить собственный кошелёк

#давайтеразберёмся

 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

По всей стране множится число поддельных полисов 
обязательного страхования автогражданской 
ответственности. К счастью, для Ямала вообще и 
Муравленко в частности эта ситуация не типична. Но 
водители должны быть предельно внимательными. 

Наличие липовой страховки 
(ОСАГО) чревато серьезными по-
следствиями. К примеру, в случае 
дорожно-транспортного происше-
ствия, если выяснится, что у винов-
ника аварии полис поддельный, то 
весь ущерб он будет возмещать из 
собственного кармана. Проблемой 
для автовладельца обернётся и то, 
если в ходе проверки документов 
инспектор ГИБДД выяснит, что 
страховка не оригинальная. 

– Автовладельца привлекут к 
ответственности по ч. 2 ст. 12.37 ад-
министративного кодекса (КоАП), 
то есть за управление транспорт-
ным средством, не застрахован-
ным в установленном законом 
порядке, – поясняет старший ин-

спектор группы по исполнению 
административного законодатель-
ства Илья Русаков. Параллельно 
сотрудники полиции проведут 
проверку, в ходе которой будет 
принято решение о возбуждении 
уже уголовного дела.

– Если вина автовладельца бу-
дет установлена, ему грозит на-
казание в виде обязательных работ 
сроком до 480 часов, принуди-
тельными работами на срок до 2 
лет или арестом до 6 месяцев, – 
рассказывает дознаватель ОМВД 
Александр Репченко. 

За изготовление и сбыт поддель-
ных полисов ОСАГО предусмотрена 
уголовная ответственность.

– Сбытчику грозит ограниче-

ние свободы на срок до 6 месяцев, 
лишение свободы сроком до 2 лет, 
а также принудительные работы 
сроком до 2 лет, – добавляет дозна-
ватель ОМВД Александр Репченко.

Страховщики, которые дорожат 
своей репутацией, никогда не про-
дадут своему клиенту фальшивый 
полис. Как правило, этим грешат 
мелкие страховые компании или 
те, у которых нет лицензии, либо 
же просто мошенники. Поэтому, 
если у автовладельца возникли 
сомнения, подлинность докумен-
та можно проверить онлайн на 
сайте союза автостраховщиков. 
Предельно внимательным нужно 
быть и при оформлении электрон-
ного полиса ОСАГО. Пользоваться 
только официальными сайтами и 
помнить о том, что есть риск зайти 
на сайт-двойник. Помимо этого 
нужно тщательно проверять вно-
симые данные. Опечатки, ошибки 
и собственноручное исправление 
могут стать причиной расторжения 
договора по инициативе страхов-
щика или наложения штрафа ин-
спекторами ГИБДД. 

С подделкой обойдётся дороже
Чем грозит использование фальшивого полиса ОСАГО

Внезапное 
богатство? 
Обольщаться 
не стоит

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media 

Как поступить, если вам на банковскую 
карту перевели деньги по ошибке? 
Можно ли тратить деньги неизвестно-
го отправителя? Разобраться поможет 
юрист.

Неожиданные деньги на карту от неизвестно-
го отправителя могут принести и неожидан-
ные неприятности. Во-первых, к этой схеме 
часто прибегают мошенники. Во-вторых, это 
может быть досадной ошибкой отправителя. 
И в том, и в другом случае подарок могут по-
требовать обратно.
За все переводы денежных средств, в том 
числе за правильность данных получателя, 
несёт ответственность отправитель. Для 
этого в квитанции существует отдельная 
графа. Таким образом, банк минимизирует 
свою ответственность за ошибки того, кто 
осуществляет денежный перевод. Но это во-
все не значит, что счастливчик, по ошибке 
получивший чужие деньги, автоматически 
становится их владельцем.
Адвокат Марина Елисеева рассказывает: 
«Существует распространенная схема мошен-
ничества, когда к вам на карту неожиданно 
поступают денежные средства от неизвест-
ного лица. Однозначно в этой ситуации сле-
дует проявить определенную бдительность. 
Вероятно, затем вам позвонят и пояснят, что 
деньги на счет вам были зачислены оши-
бочно и попросят перевести эти средства на 
определенные реквизиты, при этом принесут 
извинения за определенные неудобства и 
разрешат оставить себе, допустим, со ста 5 
или 10 тысяч рублей».
Чаще всего таким образом деньги переводят 
с ворованных карт через третьих лиц. Банк 
же не имеет права распространять инфор-
мацию о клиентах. Поэтому не стоит при по-
добном звонке соглашаться на отправление 
денег по указанным реквизитам.
Деньги неизвестного происхождения вы 
можете также получить в результате ошибки 
банка, сбоя программы. Марина Елисеева 
советует: «Не спешите их тратить. Потому 
что прежде всего вы должны понимать, что 
это деньги не ваши. В этом случае нужно 
обратиться в банк с заявлением, описав си-
туацию, что вам на счет зачислены деньги 
от неизвестного отправителя. С вашего со-
гласия банк обязательно разберется. Если тот, 
кто перевел деньги, будет установлен, банк 
свяжется с вами. Или если средства были за-
числены ошибочно, сотрудники банка также 
свяжутся с вами и попросят согласия на воз-
врат данных денежных средств. Вы можете 
не согласиться – по разным причинам, воз-
можно, и объективным, тогда отправителю, 
который так или иначе зачислил на ваш счет 
денежные средства, придется обращаться в 
суд. И уже суд примет решение о возврате.
Не рекомендую тратить денежные средства 
неизвестного происхождения, неожиданно 
поступившие вам на карту. Советую поло-
жить их в этом же банке на накопительный 
счет для того, чтобы начислялись проценты. 
Если вдруг в течение срока исковой дав-
ности появится владелец данных денежных 
средств, то, однозначно, у него будет право 
истребовать только ту сумму, которая была 
зачислена на ваш счет. Проценты останутся 
вашими».
Стоит отметить, что срок исковой давности 
в таких случаях составляет 3 года. Если за 
это время никто не обратился в суд за взы-
сканием своих кровных, скорее всего, такие 
деньги можно и потратить. Однако бывают 
исключительные случаи, когда исковая дав-
ность судом может быть восстановлена.

#советюриста
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«ВСЁ ДЕЛАЛИ НА СОВЕСТЬ»
Труд и опыт Николая Негру вложены в промышленные объекты города

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

– Здесь я пью воду прямо из-под крана, не 
использую фильтров и не кипячу её. Потому 
что в 1988 году принимал участие в монтаже 
муравленковского водозабора, там всё сделано 
на совесть, – уверенно говорит строитель с 
многолетним стажем Николай Негру.

Промышленному и граж-
данскому строительству Нико-
лай Михайлович учился в мол-
давском техникуме. Практиче-
ские навыки нарабатывал уже 
непосредственно на стройке. 
До этого, как и полагается каж-
дому мужчине, отдал долг Ро-
дине – отслужил два года в ря-
дах Советской армии. Начинал 
молодой строитель мастером 
строительного участка. Затем 
рукастого трудягу назначили 
прорабом. «В Тирасполе мы 
возводили огромнейший ме-
таллургический завод и не ме-
нее масштабный по размерам 
и значимости хлопчатобумаж-
ный комбинат, - вспоминает 
Николай Михайлович. – Когда 
мне было тридцать три года 
и я уже имел хорошую долж-
ность с зарплатой в двести 
рублей, квартиру, был женат 
и воспитывал двоих детей, 
знакомый набирал специали-
стов для работы на Крайнем 
Севере. Уговорил меня ехать 
с ним». 

ТАКИЕ ЛЮДИ ЗДЕСЬ 
НУЖНЫ!

Так в 1984 году Николай Не-
гру приехал в город Ноябрьск. 
В семнадцатое строительно-
монтажное управление тре-
ста «Обьнефтегазстрой» его 
сначала взяли каменщиком, 
потом перевели в прорабы. 
А вскоре пригласили в деся-
тое строительно-монтажное 
управление треста «Сибком-
плектмонтаж» на должность 
начальника участка. 

– Курьёзная ситуация тогда 
произошла, – вспоминает Ни-
колай Негру. – Монтировали 
нефтеперекачивающую стан-
цию на Холмогорском место-
рождении. Бригада строите-
лей на производстве во время 
проведения работ перекрыла 
технологический проезд. А так 
делать нельзя было. Ну, я и 
прикрикнул на них хорошень-
ко, мол, делайте, как положе-
но, с соблюдением всех техно-
логий и техники безопасности. 
Оказалось, что среди них был 

начальник управления. Подо-
шел и говорит: «Такие люди 
мне позарез нужны!» Я и со-
гласился. 

Возводили нефтяные объ-
екты быстро, но основательно. 
Добросовестный труд и опыт 

Николая Михайловича вложе-
ны в сотни ДНС, КНС многих 
нефтяных месторождений – 
Муравленковского, Сутор-
минского, Вынгаяхинского, 
Крайнего, Новопурпейского, 
Барсуковского, Умсейского. 
Принимал участие Николай 
Негру и в монтаже «нуля», в 
народе так называют сотый ки-
лометр от Карамовского поста 
в сторону города Губкинского. 
Там находится центральный 
пункт перекачки нефти. «Кон-
троль был жесткий. Иной раз 
нефтяники просили сделать 
врезку в месте, на их взгляд, 
более удобном, – рассказыва-
ет первопроходец. – Но я их 
просьбы не мог удовлетворить, 
иначе комиссия просто не при-
няла бы нашу работу. Нужно 
было монтировать строго в со-
ответствии с проектами. Ну, 
представьте, высоконапорные 
водоводы с давлением в 160 
атмосфер. Нарушение техно-
логии строительства могло 
привести к непоправимым 
последствиям».

Приходилось Николаю Не-
гру возводить и промышлен-

ные объекты на территории 
города – котельную, хлебо-
завод (сейчас в этом здании 
находится торговый центр 
«Ямал»), водозабор. В чистоте 
и качестве питьевой воды в го-
роде Николай Михайлович не 
сомневается и сейчас. Кстати, 
когда-то  жители поселка Му-
равленковского брали воду из 
природного источника. Люди 
ездили на родник за пределы 
поселка, в сторону Губкинско-
го. А поселковый водозабор 
смонтировали и ввели в экс-
плуатацию уже в феврале 1988 
года.

СРОДНИЛСЯ И С 
ЛЮДЬМИ, И С ГОРОДОМ

Через небольшой отрезок 
времени Николай Негру уже 
в качестве заместителя на-
чальника Муравленковско-
го строительно-монтажного 
управления № 2 монтировал 
городские очистные соору-
жения. Впрочем, всех объек-
тов, прошедших через сердце 
первопроходца, не перечесть. 
В связи с частыми реоргани-
зациями ему пришлось сме-
нить не одну организацию. Но 
где бы он ни трудился, всегда 
работал на совесть. После вы-
хода на заслуженный отдых 
дома не усидел – отправился 
к частникам. Но это всё было 
не по душе, поэтому он создал 
свою фирму. Сдавал технику 
в аренду, как говорят, «кру-
тился». Сейчас уже Николай 
Михайлович не работает. Ждет 
своей очереди на переселение 
с Крайнего Севера. 

«Мы приехали из Тираспо-
ля, но возвращаться туда не 
собираемся, – рассказывает 
он. – Сыновья живут и рабо-
тают в Новосибирске, так что 
поедем к ним, внуков растить. 
Хотя, если честно, мне отсю-
да никуда не хочется уезжать. 
Сроднился и с климатом, и с 
людьми, и с городом». 

6 ФЕВРАЛЯ 1986 ГОДА БЫЛО 
ОБРАЗОВАНО МУРАВЛЕНКОВСКОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ ТЕПЛОВОДОСНАБЖЕ-
НИЯ И КАНАЛИЗАЦИИ (УТВИК).

«НОЛЬ» – ЭТО НАРОДНОЕ 
НАЗВАНИЕ СОТОГО КИЛОМЕТРА ОТ 
КАРАМОВСКОГО ПОСТА В СТОРОНУ 
ГОРОДА ГУБКИНСКОГО.

В 1988 ГОДУ ВВЕДЕН В ЭКСПЛУАТА-
ЦИЮ ПОСЕЛКОВЫЙ ВОДОЗАБОР. 
ДО ЭТОГО ВРЕМЕНИ ИСТОЧНИ-
КАМИ ЧИСТОЙ ВОДЫ ПЕРВОПРО-
ХОДЦАМ СЛУЖИЛИ ПРИРОДНЫЕ 
РОДНИКИ.

 ] 1986 год. Николай Негру (6-й слева) вместе с коллегами-первопроходцами. /ФОТО ИЗ АРХИВА НИКОЛАЯ НЕГРУ

 ] Николай Негру, 2019 год /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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«Имея значительный боевой опыт, как мне 
кажется, отец всё равно войну воспринимал, 
как огромную беду, – рассказывает Николай 
Бурыкин. – Он видел столько смертей, видел 
гибель женщин и детей – всё это стало для него 
большим потрясением. Поэтому, наверное, 
рассказывал о том страшном времени немного. 
Даже встречаясь со своим другом, который 
тоже воевал, разговор о войне не заводил... А его 
боевые награды говорят о настоящих подвигах. 
Некоторые подробности мы узнали не так давно 
благодаря архивным данным в интернете».

Степан Егорович родился в 
1923 году в деревне Пастушье 
Брянской области. 9 сентября 
41-го года 18-летнего юношу 
призвали в армию. После кур-
сов сержантов попал в 43-ю 
общевойсковую армию, 732-й 
стрелковый полк 235-й стрел-
ковой дивизии. В 1942 году 
принимал участие в боевых 
действиях в Белоруссии в рай-
оне города Гомель. В это время 
уже в должности старшины 
Бурыкин был удостоен первой 
своей награды – медали «За 
боевые заслуги».

Из наградных документов
Тов. Бурыкин во время на-

ступательных боев с 6.10.42 
регулярно 3 раза в сутки кор-
мил бойцов и командиров своей 
роты горячей пищей, также 
бесперебойно снабжал роту 
боеприпасами. 18.10.42 года 
во время занятия обороны на 
высоте 195.0 старшина Буры-
кин был ранен в голову, но не-
смотря на это всё же добрался 
до своих бойцов, накормил их 
обедом, после чего перевязался 
и направился в санчасть.

ВООДУШЕВЛЯЛ СВОИМ 
ПРИМЕРОМ

Всю Великую Отечествен-
ную войну в Белоруссии шли 
ожесточенные бои. Населен-
ные пункты занимали то нем-
цы, то красноармейцы. За-
вершающим шагом на пути 
полного изгнания войск про-
тивника с территории стала 
операция «Багратион». «Из ар-
хивных документов мы узна-
ли, что во время наступатель-

ных боев и в момент прорыва 
обороны противника 23 июня 
1944 года старшина Степан Бу-
рыкин снабжал бесперебойно 
роту боеприпасами и питани-
ем. А во время форсирования 
Западной Двины захватил 8 
трофейных лошадей и взял в 
плен 5 немцев», – говорит его 
сын. Спустя почти месяц в рай-
оне деревни Горня Витебской 
области во время сильного ар-
тиллерийского минометного 
огня на батареях было ранено 
5 наших бойцов. Степан Егоро-
вич оказал им медицинскую 
помощь и отправил в санроту. 
Тогда Красная армия во вза-
имодействии с партизанами 
разгромила немецкую группу 
армий «Центр». А старшина 
Бурыкин был удостоен еще 
двух наград: медали «За отва-
гу» и ордена Красной Звезды.

В 1945 году в Восточной 
Пруссии шли бои за Кениг-
сберг. В штурме принимал 
участие и Степан Егорович. 
Наградные документы сви-
детельствуют, что он во-
одушевлял бойцов личным 
примером. С группой комсо-

мольцев-штурмовиков вто-
рого стрелкового батальона 
они атаковали противника 
и уничтожили до 50 немцев. 
Кроме этого, смогли захватить 
пленных – 172 человека. На 
исходных позициях при взя-
тии Северного вокзала наши 
бойцы под командованием  
младшего лейтенанта Буры-
кина ворвались на станцию 
и решили исход боя в пользу 
красноармейцев.

ДОЛГ ИСПОЛНЯЛИ  
С ЧЕСТЬЮ

«Моя мама Тамара Андреев-
на в годы войны была участни-
ком трудового фронта. Работа-
ла в кондукторском резерве на 
2-м Брянском товарном. Днем 
трудились, а ночью тушили 
зажигательные бомбы на кры-
шах домов», – рассказывает 
Николай Бурыкин. Свой долг 
труженица тыла, как и ее су-
пруг, выполняла с честью, не 
жалея сил. Награждена ме-
далью «За доблестный труд в 
Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.». 

Тамара Андреевна и Степан 
Егорович поженились в 1949 
году, потом жили в Таджики-
стане. Степан Егорович рабо-
тал сварщиком на мебельной 

фабрике. Обучал мастерству 
молодых коллег. О нем гово-
рили как о добром, ответствен-
ном и справедливом человеке. 
Ушел из жизни в 83 году в воз-
расте 60 лет. 

«После смерти папы мы с 
женой маму перевезли в Му-
равленко, – говорит сын ве-
терана. – В апреле 2013 года 
она умерла. Мы всегда будем 
помнить о подвигах наших 

родственников и всей Красной 
армии. 9 Мая для нас действи-
тельно праздник со слезами на 
глазах. В душе одновременно 
и радость и печаль. Подумать 
только, сколько боли в то вре-
мя люди вынесли! Да и после 
войны времена были очень 
тяжелые: голод, разруха. Но 
они всё пережили, со всеми 
испытаниями справились до-
стойно». 

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

#памятьжива

НАГРАДЫ ГОВОРЯТ  
О НАСТОЯЩИХ ПОДВИГАХ
сержанта, старшины, младшего лейтенанта Степана Бурыкина

ПЕРЕД 
НАСТУПЛЕНИЕМ
Метров двести – 
 совсем немного – 
отделяют от нас лесок.  
Кажется – велика ль дорога?  
Лишь один небольшой 
   бросок.
Только знает наша охрана –  
дорога не так близка.  
Перед нами – 
 «ничья» поляна,  
а враги – у того леска.
В нем таятся фашистские 
   дзоты,  
жестким снегом их занесло.  
Вороненые пулеметы 
в нашу сторону смотрят зло.
Магазины свинцом набиты,  
часовой не смыкает глаз.  
Страх тая, стерегут бандиты  
степь, захваченную у нас.
За врагами я, парень 
   русский,  
наблюдаю, гневно дыша.  
Палец твердо лежит 
   на спуске  
безотказного ППШа.
Впереди – города пустые,  
нераспаханные поля.  
Тяжко знать, что моя Россия  
от того леска – не моя…
Посмотрю на друзей-
   гвардейцев:  
брови сдвинули, 
   помрачнев, –  
как и мне, им сжимает 
   сердце  
справедливый, священный 
   гнев.
Поклялись мы, что встанем 
   снова  
на родимые рубежи!  
И в минуты битвы суровой  
нас, гвардейцев, 
   не устрашит  
ливень пуль, сносящий 
   пилотки,  
и оживший немецкий дзот…
Только бы прозвучал 
   короткий  
долгожданный приказ: 
   «Вперёд!»

Борис Богатков, 1942 г.В 1945 году в Восточной Пруссии шли бои 
за Кенигсберг. В штурме принимал участие 
и Степан Егорович. Наградные документы 
свидетельствуют, что он воодушевлял бойцов 
личным примером. С группой комсомольцев-
штурмовиков второго стрелкового батальона 
красноармейцы атаковали противника и 
уничтожили до 50 немцев. 

“

 ] Степан Егорович Бурыкин, лейтенант. 1943 год 

 ] Тамара Андреевна Бурыкина. 1998 год / ФОТО НА ПОЛОСЕ ИЗ АРХИВА  

СЕМЬИ БУРЫКИНЫХ
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Уважаемые работники и 
ветераны культуры Ямала!

Сердечно поздравляю вас с про-
фессиональным праздником!
Культура во все времена была и 
остаётся огромной духовной силой, 
объединяющей нашу многонацио-
нальную страну в деле сохранения 
и передачи традиционных мораль-
ных и эстетических ценностей.
Весомый вклад в сбережение 
самобытности народов Арктики, 
создание новых творческих идей 
вносят и представители ямальской 
культуры. 
2019 год объявлен президентом 
нашей страны Годом театра, и дея-
телям театрального искусства есть 
чем удивить ямальского зрителя. 
С начала года мы запустили боль-
шую шестилетнюю программу по 
строительству новых объектов 
культуры, оснащению современ-
ным оборудованием и музыкаль-
ными инструментами всех школ 
искусств региона.
Примите пожелания крепкого здо-
ровья, счастья и благополучия 
в семьях, дальнейших успехов 
в формировании современной 
культурной среды!

Губернатор ЯНАО 
Дмитрий АРТЮХОВ

***
Поздравляю с праздником боль-
шой отряд творческой интелли-
генции!
Вы принадлежите к особому со-
обществу людей, миссия которых – 
формирование мировоззрения че-
ловека, укрепление духовных цен-
ностей. Сохранение накопленного 
багажа в сфере культуры и движе-
ние вперед, осознание националь-
ной идентичности и традиции госу-
дарственности напрямую связаны с 
вашим профессионализмом. 
Неоценимы ваши постоянный 
творческий поиск, любовь к пре-
красному и стремление привить 
эту любовь взрослым и детям. Вы-
ражаю признательность за ваше 
внимание и бережное отношение 
к искусству, народному творчеству, 
музейному и библиотечному делу. 
Особые слова благодарности – ве-
теранам культуры за преданность 
профессии, а также тем, кто только 
определился с ее выбором и стро-
ит грандиозные планы.
Желаю всем, кто трудится в наших 
учреждениях культуры, находит и 
растит таланты, крепкого здоро-
вья, благополучия, неиссякаемых 
творческих порывов!

Глава города
Александр ПОДОРОГА

***
Этот праздник – замечательная 
возможность выразить призна-
тельность и благодарность всем, 
кто посвятил свою жизнь культу-
ре, кто сохраняет непреходящие 
ценности – традиции и наследие, 
способствует развитию культурно-
го и духовного потенциала нашего 
города. Развитие сферы культуры 
обеспечивает надежную связь 
между поколениями и народами, 
преемственность в деле воспита-
ния молодежи на основе любви к 
своей Родине. Благодаря вашему 
творчеству и повседневному труду 
в нашем городе проходят яркие 
фестивали, концерты, конкурсы, 
ведется культурно-просветитель-
ская деятельность. 
Желаем вам вдохновения и неис-
сякаемого творческого потенциала! 
Крепкого здоровья, счастья и бла-
гополучия вам и вашим близким!

Председатель Городской Думы 
Александр ШАПОВАЛОВ

#поздравляем #нашеинтервью

Наталья Тягунова: 
«МЫ СТАРАЕМСЯ УДИВЛЯТЬ, 
И У НАС ЭТО ПОЛУЧАЕТСЯ»

 zПодготовила Екатерина Сапаровская, 
saparovskaya.eu@muravlenko.media

Сфера культуры нашего города, как бурлящий 
гейзер: удивляет, завораживает, вдохновляет. 
Только представьте: в год работники управления 
и подведомственных ему учреждений 
подготавливают и проводят более 400 
мероприятий различной направленности – 
концерты, премьеры, выставки, проекты.  
О том, какой импульс получит сфера культуры 
Муравленко в связи с реализацией нацпроекта и 
над чем работают учреждения в юбилейный для 
города год, рассказывает начальник управления 
культуры и молодежной политики Наталья 
Тягунова. 

– Наталья Анатольевна, вы 
не раз говорили о том, что 
учреждениям культуры 
нужно создавать собствен-
ные бренды. Для чего и что 
сделано в этом направлении 
на сегодняшний день?

 – Брендирование – очень 
сложное дело. Мы стараемся, 
учимся, нам где-то не хватает 
знаний и опыта. Но мы обяза-
тельно достигнем поставлен-
ной цели. Каждое учрежде-
ние управления должно иметь 
свои отличительные черты.          
У нас есть успехи. Так, напри-
мер, бренды Дома культуры,         
библиотеки и музея получи-
лись удачными, они узнавае-
мы. Но точку в этом вопросе не 
поставили, двигаемся дальше.

– Знаем, что идет работа над 
созданием единого ресурса, 
где будет аккумулирована 
вся информация об учреж-
дениях. Чем он будет поле-
зен жителям города? 

– Сегодня в интернете рас-
пространяется много инфор-
мации о мероприятиях, кото-
рые проводятся в городе, но 
она разрозненная – появля-
ется в разное время, с разной 
периодичностью. Человеку, 
который планирует свой вы-
ходной день, трудно всё это 
охватить и найти то, что нуж-
но. Именно поэтому пришла 
идея создания единого порта-
ла, где все учреждения куль-
туры, молодежной политики, 
физкультуры, спорта и обра-
зования могли бы объявлять 
о своих мероприятиях, и эта 
информация была бы систе-
матизирована и удобна для 
пользователя. Чтобы человек 
мог зайти в личный кабинет, 
выбрать дату и посмотреть, 
куда в этот день можно пойти. 
И плюс еще иметь возмож-
ность приобрести билет, если 
концерт или спектакль плат-
ные. Сейчас программисты 
работают над технической 
стороной. 

– Вполне возможно, что 
бизнесмены, занявшиеся 
социальным предприни-
мательством, совсем скоро 

начнут активно занимать 
некоторые ниши по оказа-
нию услуг, в том числе и в 
культурной сфере. Вы гото-
вы к конкуренции?

– Нормальная, здоровая 
конкуренция – хороший сти-
мул к тому, чтобы действовать 
на опережение, понимая, что 
рядом тоже кто-то движется 
вперед и растет. Развитие со-
циального предприниматель-
ства означает, что мы больше 
людей сможем привлечь к 
формированию культурной 
политики в нашем городе, 
больше посетителей в наш 
музей, библиотеку, желающих 
обучаться – в учреждения до-
полнительного образования.

– Муравленковские библио-
теки вышли на совершенно 
иной, более современный 
уровень работы. Что вы счи-
таете ключевым достижени-
ем? В каком направлении 
библиотека будет развивать-
ся дальше?

– Библиотека – это флагман 
среди городских учреждений 
культуры по разработке новых 
интересных проектов, по вне-
дрению нового технического 
оборудования. Три «Библи-
отекаря года» – победители 
окружных конкурсов профес-
сионального мастерства – тру-
дятся у нас, в Муравленко, а 
Иван Гапчук стал победителем 
всероссийского конкурса. В 
этом огромная заслуга руко-
водителя Централизованной           
библиотечной системы Светла-
ны Георгиевны Барановой, ко-
торая индивидуально работает 
с каждым молодым специали-
стом над его профессиональ-
ным ростом. Мне бы хотелось, 
чтобы этот опыт перенимали 
другие учреждения. 

В этом году в рамках нац-
проекта «Культура» библио-
тека получит оборудование 
на сумму 3 миллиона рублей. 
А также доступ к ресурсам 
Президентской библиотеки, 
электронной Национальной 
библиотеки. Книги будут 
чипированы: выбрав кни-
гу, вы не будете ждать, пока 
вам заполнят формуляр. Ее 

достаточно провести через 
специальный прибор, чтобы 
зарегистрировать и записать 
в вашей карточке. 

– Какие перспективы у эко-
лого-краеведческого музея? 
Что изменится в его работе в 
ближайшее время? 

– Музей ждет переезда в 
новое здание. Наши выставоч-
ные проекты, посвященные 
Виктору Ивановичу Мурав-
ленко, традициям коренных 
и малочисленных народов 
Севера, а также зал «Флора 
и фауна» останутся, но пред-
станут в несколько модерни-
зированном формате. А новые 
проекты, которые разрабаты-
вает музей, направлены на 
интерактив. Мы заявились в 
рамках нацпроекта «Культу-
ра» на реализацию проекта по 
аудио- и видеогидам. Будут 
приобретены очки 5D, что-
бы, находясь в нашем музее, 
можно было бы перенестись, 
к примеру, в Третьяковскую 
галерею и «походить» по ее за-
лам. Интерактивная комната 
«АрхимедиУм» наполнится 
новым оборудованием. 

– Какое обновление плани-
руется в рамках националь-
ного проекта «Культура» в 
детской школе искусств, му-
зыкальной и художествен-
ной школах? 

– В текущем году детская 
музыкальная школа и детская 
школа искусств получат му-
зыкальное оборудование на 
сумму 3 миллиона рублей. 34 
специалиста пройдут обуче-
ние в федеральных центрах 
по программе «Профессио-
налы в культуре». В школе ис-
кусств планируется создание 
виртуального концертного 
зала, а всего на Ямале их будет 
семь. Виртуальный концерт-
ный зал даст возможность 
воспитанникам, их родите-
лям и просто посетителям 
слышать и видеть выступле-
ния знаменитых исполните-

лей на самых известных пло-
щадках страны – трансляция 
будет происходить на экране 
в режиме реального времени. 

– Студия «Луч» открыла в 
нашем городе Год театра 
премьерой спектакля «Же-
нитьба Фигаро». Какие еще 
новые постановки мы уви-
дим? 

– Жителей города ждут 
постановки «Гамлета», «Ска-
зок старого Арбата» по пьесе 
Алексея Арбузова и проме-
над-спектакль «Дыхание го-
рода». Деталей раскрывать не 
буду, пусть премьеры станут 
сюрпризом. И, конечно, хоте-
лось бы позже завершить Год 
театра новым неожиданным 
проектом, подобным «Танцу-
ющему» и «Поющему городу». 
Сейчас мы с коллегами его 
обсуждаем.

– Чего, по-вашему мнению, 
сегодня не хватает сфере 
культуры нашего города? 

– Не хватает большого зри-
тельного зала, чтобы все, кто 
хочет, могли попасть на наши 
мероприятия. Талантливых 
детей и взрослых много, а бла-
годарных и заинтересован-
ных зрителей – еще больше. 
Но не всегда есть возможность 
повторять концерты, которые 
проходят в Доме культуры 
или, к примеру, детской му-
зыкальной школе. Поэтому 
нужно пространство именно 
для публики.

– Что вы пожелаете своим 
коллегам в преддверии Дня 
работников культуры?

– Чтобы успех сопутствовал 
каждому на протяжении всей 
профессиональной деятель-
ности. Чтобы было удовлет-
ворение от своего труда, от до-
стижений ребенка, которого 
ты подготовил, от результатов 
работы всего коллектива, в 
котором ты трудишься. Успеха 
и признания всем!

 ] ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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ОРИЕНТИР – 
ЛЮБОВЬ
Давняя мечта муравленковцев 
о собственном аэропорте 
воплотилась на сцене

Музей и библиотека меняют стереотипы

 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media 

Все концерты в Муравленко эксклюзивны. 
Но такого, как «Ориентир – любовь», который 
творческий коллектив Дома культуры «Украина» 
подарил женщинам города к 8 Марта, мы еще не 
видели. События на сцене разворачивались в кафе 
импровизированного аэропорта, а каждый номер 
был пронизан теплыми чувствами к родному 
городу и прекрасной части его населения. 

ТРИ ДНЯ НА ОБНОВЛЕНИЕ
– Мы сразу решили отойти 

от традиционного образа кон-
ферансье, поставить ведущего 
за барную стойку кафе, как в 
«Голубом огоньке», – рассказы-
вает художественный руково-
дитель Дома культуры Нико-
лай Атаманов. – Через бармена, 
роль которого исполнял Алек-
сандр Карабен, должны были 
пройти разные человеческие 
истории. Никакой другой свя-
зующей все концертные номе-
ра нити не было, пока во время 
очередного прослушивания 
песни «Пилот Иванов» меня не 
посетила идея поместить кафе 
в аэропорт – точку пересече-
ния судеб, линий, жизненных 
сюжетов.

Новую концепцию концер-
та дружная команда режиссе-
ров, артистов и технических 
работников претворила в 
жизнь буквально за три дня. 
Форму стюардесс шили в Му-
равленко. Самые настоящие 
костюмы и фуражки пилотов 
прислали на перекладных 
коллеги из Нового Уренгоя. 
Первая репетиция состоялась 
в понедельник, в среду – уже 
генеральная. 

В тот праздничный ве-
чер городской Дом культуры 
встретил своего зрителя не 
традиционными театральны-
ми звонками, а приглашени-
ями «диспетчера аэропорта» 
занять свои места в «салоне 
самолета». 

– Голос «диспетчера», встре-
чающие зрителей у входа в 
зал «стюардессы» или то, как 
«стюард самолета» Леша Ра-
кульцев жестами демонстри-
ровал способы эвакуации из 
зала – все эти маленькие, но 
важные детали – уже концерт, – 
говорит Николай Атаманов.

НЕСЛУЧАЙНАЯ ПЕСНЯ
Одной из изюминок стал 

номер с участием ансамбля 
народной песни «Русская 
душа», корифея муравленков-
ской сцены. По режиссерской 
задумке из поющих под баян 
бабушек сделали суперзвезд с 
сумасшедшими прическами, 
макияжем, экстравагантной 
одеждой. Прилет в Муравлен-
ко «суперстар» встречала не 
только толпа фанатов, но и 
представители СМИ. Причем 
самые настоящие.

– Это тот самый момент, 
когда мы ставим для себя за-

дачу соучастия зрителя. Никто 
не ожидал, что из зала выйдут 
люди, делающие привычную, 
не заметную многим работу: 
операторы, корреспонденты. 
Поднимутся на сцену и по-
настоящему возьмут интер-
вью у наших бабушек, снимут 
их на камеру, будут фотогра-
фировать. Вот это и есть со-
участие, – делится секретами 
профессии художественный 
руководитель ДК.

Подобное взаимодействие 
со зрителем происходит на 
многих концертах. Так было 9 
Мая, когда солдаты садились 
рядом с ветеранами и спраши-
вали, давно ли идет концерт. 
Так было в День героев Отече-
ства, когда поднимались «чер-
ные силы» с кресел в центре 
зала и пробирались через лю-
дей, пугая их. В такие моменты 
люди в зале становятся непо-
средственными участниками 
постановки.

Завершающая песня тоже 
была неслучайна. Кроме того, 
что это хорошая композиция 
про любовь, присутствовал в 
ней и посыл в будущее, этакий 
пролог концерта ко Дню горо-
да. Ведь на 35-летний юбилей 
в Муравленко приедет «Дис-
котека Авария». А слова: «Если 
хочешь остаться, останься про-
сто так» – чем не сказ о том, что 
Муравленко – город любви, 
наших женщин, дочек и мате-
рей. Не надо никуда уезжать, 
можно и здесь построить свое 
счастье.

P. S. Благодаря концерту 
«Ориентир – любовь» у 
творческой команды ДК 
«Украина» появилась но-
вая идея мероприятия ко 
Дню города с привязкой 
к определенному месту. К 
какому именно – увидим 
в сентябре.

 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media

Они работают в тесной взаимосвязи, меняют 
сложившиеся о них в обществе стереотипы и, 
следуя тенденциям современности, воплощают 
в жизнь смелые уникальные проекты. Чем 
сегодня живут библиотека и музей? Как они 
чувствуют себя в новом качестве? И каков их 
ответ вызовам времени? 

О Централизованной библи-
отечной системе (ЦБС) Мурав-
ленко, ее работе и сотрудни-
ках говорят и знают далеко за 
пределами нашего города. А 
всё благодаря курсу, который 
коллектив учреждения взял 
несколько лет назад – всегда 
быть в тренде и не останавли-
ваться на достигнутом. Поэто-
му сегодня ЦБС – это не просто 
храм мудрости, а современный 
информационный центр, пло-
щадка для новых знакомств и 
открытий. Здесь муравленков-
цы впервые заявляют о своих 
талантах на квартирнике без 
квартиры «Теплота», узнают 
полезную информацию от луч-
ших специалистов в рамках 

проекта «Завтрак со смыслом», 
принимают участие в различ-
ных мастер-классах, в лабора-
тории инновационного твор-
чества знакомятся с работой 
3D-сканера и 3D-принтера и 
даже «прокачиваются» в сфере 
робототехники. Так что теперь 
в библиотеку приходят не толь-
ко читать. 

– Время бросает вызов, и мы 
ищем новые формы и подходы 
работы. Но главная задача би-
блиотеки – быть проводником 
в мир культуры – остается не-
изменной. А реализация раз-
личных проектов позволяет 
нам преуспевать в этом деле. 
Мы привлекаем новых чита-
телей – не только юных му-

равленковцев, но и молодежь, 
взрослое население, взаимо-
действуем с ними. И каждая 
встреча проходит в теплой и 
дружеской атмосфере, – гово-
рит Светлана Баранова, дирек-
тор Централизованной библи-
отечной системы.

ТЫ ПРОСТО КОСМОС!
Самый масштабный сетевой 

проект ЦБС – «PROканикулы». 
Он реализуется в Муравленко 
уже третий год подряд. 22 мар-
та стартует его девятый сезон. 
Череда мероприятий пройдет 
под девизом «Космическая вес-
на». Каждое учреждение будет 
представлять определенную 
планету и организует на своей 
территории развлекательную 
программу. Мальчишки и дев-
чонки смогут посетить научную 
лабораторию, примут участие в 
конкурсе «Привет, Юрий Гага-
рин» и побывают на галакти-
ческом концерте. Также в музее 
занимательных наук «Архиме-
диУм» ребята узнают о законах 
космоса. Это один из примеров 
взаимодействия библиотеки и 
храма истории и творчества.

ТРОГАТЬ РАЗРЕШАЕТСЯ
«АрхимедиУм» – интерак-

тивная научно-заниматель-
ная экспозиция эколого-кра-
еведческого музея, которая 
действует в Муравленко с 6 
сентября 2018 года. С первого 
дня открытия она вызвала в 
городе настоящий фотобум. 
В социальных сетях взрослые 
и дети публиковали креатив-
ные снимки с различными 
экспонатами. Жители города 
от мала до велика с восторгом 
примеряли чужое лицо и с ин-
тересом приручали дракона... 
На сегодняшний день в «Ар-
химедиУме» только десять экс-
понатов. Но Оксана Половко, 
руководитель проекта, призна-
ется, что работа над расшире-
нием экспозиции уже ведется. 

– Это маленький мир науч-
ных забав для людей разных 
возрастов. Здесь и дети, и взрос-
лые открывают для себя «чу-
деса» и на практике познают 
законы окружающего мира, – 
отмечает Оксана Половко, экс-
курсовод эколого-краеведче-
ского музея. – «АрхимедиУм»  
разрушает привычные стере-

отипы восприятия музея и по-
зволяет в буквальном смысле 
прикоснуться к экспонатам, 
трогать их – собирать, разби-
рать, изучать. Мы хотим, чтобы 
гости становились частью экс-
позиции, вместе с нами писали 
историю нашего музея.

На базе учреждения реа-
лизуются и иные проекты. В 
семейной мастерской «Бере-
гиня» рукодельницы созда-
ют куклы-обереги и узнают 
о культуре народов, в арт-
мастерской «Искусница» со-
бираются любители вязания. 
Успешно работают и другие 
объединения. Один из ключе-
вых принципов работы храма 
истории и искусства – тесное 
взаимодействие с аудиторией. 
Она здесь и зритель, и автор 
экспонатов.

Музей, как и библиотека, 
держит курс на современные 
тренды, однако не изменяет 
и фундаментальным привыч-
кам. Помогает расширить соб-
ственные горизонты воспри-
ятия мира, позволяет абстра-
гироваться от  обыденности 
и быть «на связи» с Музами.

 ] Новую концепцию концерта претворили в жизнь за три дня / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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«Вертута» 
ИНГРЕДИЕНТЫ

Тесто:
Мука – примерно 600 г
Вода – 1 стакан
Подсолнечное масло – 1 ст. 
ложка
Соль 
Начинка:
Небольшой кочан капусты
Зелень
Соль

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
– В просеянную муку до-

бавляем щепотку соли, воду 
и растительное масло. Заме-
шиваем тесто, пока не начнёт 
отлипать от рук. Оно должно 
получиться средней плотно-
сти — не слишком мягкое, но 
и не слишком крутое. На 10-15 
минут накрываем его пище-
вой плёнкой. «Отдых» тесту 
необходим для того, чтобы оно 
хорошо тянулось. Тем време-
нем готовим начинку. Мелко 
шинкуем капусту, режем зе-

лень. Тесто делим на несколь-
ко шариков. Каждый из них 
раскатываем очень тонко, как 
лист пергамента. Смазываем 
подсолнечным маслом и по 
всей поверхности равномерно 
распределяем начинку. Те-
сто с начинкой сворачиваем 
рулетами и укладываем на 
противень, смазанный расти-
тельным маслом. С помощью 
кулинарной кисти покрываем 
рулет слоем подсолнечного 
масла и отправляем в разо-
гретую духовку. Выпекаем при 
температуре 180-200 градусов 
15-20 минут. Подают пирог 
«Вертута» к столу теплым или 
горячим.

Кстати

«Вертуту» можно приготовить с 
любой начинкой, в том числе и 
сладкой. К примеру, с тыквой или 
яблоками. Для этого натираем 
или нарезаем их мелкими 
кубиками, посыпаем сахаром, 
добавляем корицу по вкусу.

ДЕЛО ВКУСА

#любимоеблюдо

 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

Думаете, в пост еда может быть только 
однообразной и не слишком вкусной? 
Это не так! Есть множество рецептов 
блюд, пусть менее калорийных, 
но по вкусовым качествам ничуть 
не уступающих привычным. Это 
как никто другой отлично знает 
повар воскресной школы Екатерина 
Добриоглу. Уже много лет она готовит 
для юных прихожан вкусную и 
полезную трапезу. 

Почти тридцать лет назад она приехала в Му-
равленко из далёкой солнечной Молдавии. По-
этому в её кулинарной книге найдётся немало 
рецептов национальных блюд, «визитных кар-
точек» ее родного края, которые так полюбились 
её воспитанникам. Постные пироги, различные 
рулеты, фаршированные овощами перцы и го-
лубцы, супы и каши, салаты, запеченная рыба. 
Сегодня она делится секретами приготовления 
с читателями.

«ВИЗИТНЫЕ КАРТОЧКИ» 
СОЛНЕЧНОЙ МОЛДАВИИ
К столу приглашает повар воскресной школы Екатерина Добриоглу

ИНГРЕДИЕНТЫ

Капуста – 1 кочан
Морковь – 2 шт.
Лук репчатый – 2 шт. 
Картофель – 3 шт. 
Рис – 1 стакан
Пшеничная крупа – 
0,5 стакана
Подсолнечное масло
Перец, соль, зелень по вкусу

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
– Капустные листья готовим 

для фаршировки. Для этого ви-
лок капусты разделяем на от-
дельные листья, опускаем их в 
кипящую воду и варим до мяг-
кости. Вынимаем, остужаем 
и ножом срезаем утолщения. 
Рис и пшеничную крупу хоро-
шенько промываем и отвари-
ваем до полуготовности. Воду 

Хозяйке на заметку

Для приготовления голубцов свежую капусту можно заменить 
квашеной. Для рассола потребуется 10 литров воды и 0,5 литров 
соли. Берём два-три кочана капусты (в зависимости от размера), 
вырезаем сердцевину и в полученное углубление насыпаем 
немного соли, укладываем в большую ёмкость и заливаем 
рассолом. Сверху накрываем марлей. Ставим в прохладное место 
(если появится плесень, марлю нужно прополоскать в холодной 
воде). Через 1 месяц капуста готова. Если листья получились 
слишком солеными, их нужно залить холодной водой. Через 
полчаса лишняя кислота и соль уйдут.

Овощные запеченные голубцы
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сливаем и оставляем остывать. 
В сковороду наливаем расти-
тельное масло, пассеруем лук 
и тёртую морковь. Туда же 
добавляем нарезанный не-
большими кубиками карто-
фель. Немного обжариваем. 
Солим, перчим и посыпаем 
мелко порубленной зеленью. 
Пока зажарка остывает, гото-
вим подливу. Пассеруем лук 
с морковью, добавляем воду 
и подсаливаем. Смешиваем 
зажарку с крупой. Ложкой вы-
кладываем начинку на листы 
капусты и заворачиваем их 
конвертами. Дно кастрюли 
застилаем капустными ли-
стьями и выкладываем на них 
голубцы. Заливаем подливой, 
накрываем оставшимися ли-
стами капусты и отправляем 
в разогретую до 180 градусов 
духовку. После закипания го-
товим 15-20 минут. Готовое 
блюдо посыпаем зеленью.

Хозяйке на заметку

► в начинку для голубцов 
можно добавить болгарский 
перец и грибы; 
► для зажарки не жалейте 
подсолнечного масла, 
блюдо не будет жирным. Во 
время приготовления масло 
заберёт вода, а крупа станет 
рассыпчатой; 
► пшеничную крупу можно 
заменить гречневой, а капусту – 
болгарским перцем.

Кекс 
«Постный»
ИНГРЕДИЕНТЫ

Сахар – 2 стакана
Растительное масло – 
2 стакана
Заваренный крепкий чай – 
2 стакана
Мёд – 2 ст. ложки
Мука – 4 стакана
Сода, гашенная уксусом – 
1 ч. ложка
Изюм – 1 стакан

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
– Смешиваем все ингре-

диенты. Тесто должно полу-
читься по консистенции, как 
густая сметана. Добавляем 
промытый изюм. Аккуратно 
перемешиваем и выливаем 
на предварительно смазанный 
подсолнечным маслом про-
тивень. Ставим в разогретую 
духовку и выпекаем 45 минут 
при температуре 180 градусов. 
Готовое блюдо можно украсить 
фруктами или посыпать сахар-
ной пудрой. 

Приятного аппетита!

 ] «Поститесь на здоровье!» – желает всем Екатерина Добриоглу / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК


